

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes... Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 7 de Marzo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 52

(DE NUESTRA COLABORACION)

Nueva enfermedad americana de la alfalfa

Las enfermedades más peligrosas que azotan los cultivos españoles y Europeos, desde la mitad del siglo 19 actual, enfermedad de la patata, la flojera, el Black Rot, el mildiú, sin hablar de otras menos terribles, nos han venido, todas, de América.

Un nuevo y mortal enemigo, la *cuscuta gigantea* es también de origen americano; asola los melgares ó alfalfares de muchas provincias de Europa adonde fué traída por las semillas sacadas del Canadá y de los Estados Unidos, hace ya unos veinte años.

Sus caracteres botánicos son los siguientes:

Tallos fuertes, amarillos; flores grandes, olorosas, blancas, reunidas en cimas, afojadas, paniculadas; los lóbulos ó paletas de la corola muy aparentes; semillas amarillentas, gordas que alcanzan hasta un milímetro y medio de diámetro, emitiendo filamentos arrollados de más de un metro de longitud.

Las dimensiones de esas semillas, casi iguales á las de la alfalfa, impiden su fácil separación por la criba y constituyen un verdadero peligro.

Tan pronto como aparece esa *cuscuta* en un alfalfar, puede este considerarse como perdido, si el agricultor no le combate desde el primer indicio.

Como el cultivo de la alfalfa es uno de los más productivos de varias provincias de España y de Europa, es preciso que para su defensa se tomen medidas generales, por ejemplo:

Hacer obligatoria la destrucción de la *cuscuta* en toda la península.

Prohibir la importación de toda clase de leguminosas *cuscuteadas*.

Por fin, instruir y convencer á los hortelanos de la necesidad de hacer reconocer y analizar las semillas sospechosas que puedan contener *cuscuta* y desechar todas las que estén contaminadas.

En ciertos países como Hungría, parte de Alemania y parte de Francia, las Autoridades se han ocupado de la destrucción de la *cuscuta*. Los Gobernadores civiles de provincia, en España pudieran seguir este buen ejemplo.

La prohibición en las fronteras de la introducción de las partidas con *cuscuta* es una medida general indispensable.

Las semillas que vienen de Francia son generalmente puras, si se han pedido á casas honradas. Las de Italia, tanto de alfalfa como de trébol, están casi siempre mal depuradas; pero las leguminosas americanas que son las más peligrosas deben ser objeto de una escrupulosa vigilancia.

Bien es verdad que, en los montes, la broza, el tomillo, el brezo, la aliaja, la ortiga, etc. se encuentran varias veces con *cuscuta*; pero es una clase que no se propaga fácilmente á las leguminosas, aun á las más vecinas.

Ahora que hemos señalado el mal, no basta, es preciso y conviene indicar al hortelano los medios más sencillos y más prácticos de combatirlo.

M. Schribaux, Director de la estación de los ensayos de semillas, en el Instituto agronómico de Paris, aconseja lo siguiente:

Tan pronto como aparece una mancha de *cuscuta* se delimita y se toma una zona sana exterior de un metro de ancho alrededor, se azadna (*arrabasa*) el todo, enterrando todas las plantas y se siebra una gramínea en la tierra así labrada y fuertemente pateada.

Algunos emplean, para la destrucción de la *cuscuta*, el sulfato de hierro, pero experiencias directas prueban que, si bien destruye el tallo aislado, no produce efecto suficiente sobre la planta enroscada ó que ha granado ya, porque la semilla no sufre de un contacto prolongado con esta disolución.

Mr. Brandin, miembro de la Sociedad nacional de Agricultura de Francia, tenía un alfalfar de ocho hectareas de extensión, invadido en 1800 puntos contaminados, hizo una disolución de sulfato de cobre al 5% y con un pulverizador, después de haber hecho fuertemente patear las plazas atacadas, las cubrió de esa pulverización; la experiencias le indicó que bastara una disolución de sulfato de cobre al 3%.

La *cuscuta* americana es más rebelde que la del país, pues si se deposita un filamento sobre plantas de tabaco, patatas, remolachas etc. la *cuscuta* se agarra y se alarga sobre el nuevo apoyo, pero no con tanta vitalidad.

En la obra titulada «Maison rustique du 19 fin siècle, tomo 1.º página 343, se encuentra el consejo, como cosa conocida ya, de destruir la *cuscuta* por el fuego, mediante paja es-

campada sobre las plazas que aparecen infestadas, habiendo reconocido que de esta manera desaparece la *cuscuta* y no sufre la alfalfa, cuyas raíces largas y profundas se desarrollan y dan nuevos tallos vigorosos.

El Doctor Jaurand emplea, desde quince años, el fuego para la destrucción de la *cuscuta*, método que le fué indicado por un viejo labrador.

En un alfalfar joven, de uno ó dos años, aconseja ir con prudencia, no pasando la capa de paja de 5 á 6 centímetros de espesor.

En un alfalfar de más edad cubre la mancha y 40 ó 50 centímetros más allá, al rededor de una capa de paja de 10 á 15 centímetros y pone fuego cuidando de encenderlo de modo que el viento favorezca la marcha.

Insiste para que se proceda á principios del mes de Septiembre cuando la tierra está muy seca y también los filamentos del parásito.

Mr. J. Sabatier que, en grande, cultiva la alfalfa, indica ante todo el método preventivo, que consiste en emplear semillas enteramente puras, reconocidas por el encargado de los ensayos de semillas.

Después, el método curativo, que emplea desde más de veinte años y es el del fuego puesto en una cubierta de paja; pero no participa de la opinión del doctor Jaurand, de esperar al mes de Septiembre; al contrario, insiste sobre la urgencia de atacar la mancha de *cuscuta* tan pronto se percibe de su existencia, para rehusar la posibilidad de diseminación del parásito y antes que los pies de alfalfa más atacados sean enteramente ahogados.

¡Qué cosa más sencilla! Para combatir el terrible enemigo: un poco de paja y una cerilla encendida.

El Ingeniero.

J. C.

El conflicto anglo-boer

Juicios

Un telegrama dice que lord Roberts propónese sacar del Natal la mayor parte de las fuerzas para llevarlas al Estado de Orange. Si así lo hace, ¿procederá acertada ó descertadamente?

Dispone hoy el general en jefe de cuatro divisiones de Infantería bajo su mando inmediato; si saca dos del Natal tendrá seis, y si con las fuerzas que hasta aquí defendieron el norte la Colonia del Cabo forma otra, serán siete las que podrá emplear en sus operaciones contra los *boers* referido Estado. De aquí á un mes y medio contará también con la octava.

De 60.000 infantes, 4.000 jinetes y cerca de 200 cañones constará, pues, el ejército que se dirigirá sobre los republicanos establecidos en la región más montuosa de aquel territorio; para arreararlos al del Transvaal, y el éxito parecería desde luego asegurado si el terreno y la tenacidad de quienes lo han de defender no ofreciesen serias dificultades.

Sin duda el general Roberts cree á las tropas de sir Redvers Buller les sería imposible forzar los pasos del Drakensberg y la entrada al Transvaal por Lamy's Neck, y prefiere emplear esas fuerzas en el Orange. Sólo así permitirá que el general Joubert, dejando guarniciones bien atrincheradas en aquellos pasos, acuda con el grueso de su gente en auxilio de Dewet y demás caudillos *boers*, tomando la dirección suprema de todas las tropas federadas.

Vendría así á establecerse una especie de duelo personal entre los dos generales en jefe, espectáculo grandioso y digno remate de una guerra que, como la actual, ha de dejar huella tan señalada en la Historia.—L.

Los prisioneros boers.

En total de prisioneros comprendido en la capitulación de Cronje asciende, según las últimas noticias, á 4.300. Algunos de ellos han manifestado que en la retirada de Cronje, antes de ser cercado por los ingleses, hubo momentos de gran confusión y pánico, y que las deserciones fueron numerosas.

Puentes en peligro

Londres 3.—Telegrafían de Colerberg que allí inspiran vivo recelo los movimientos de los *boers*, temiéndose que destruyan los puentes sobre el río Orange, con objeto de cortar las comunicaciones del ejército inglés que opera en el Estado libre.

CRONICA

redacción de *El Estandarte Católico* de Tortosa.

la de *San Roque*; los médicos D. Enrique Hornedes y D. Juan José Cuca; el Subdelegado de farmacia don Pío Isuar y el ex-Alcalde D. Julio Gonzalez.

Disposición importante

La Dirección general de Agricultura ha dispuesto que las compañías de ferrocarriles puedan admitir a la circulación, sin traba alguna, toda clase de árboles y arbustos procedentes de establecimientos hortícolas registrados, sin exigirles condición especial de envases.

Mejoras en el Parque

Llaman mucho la atención las reformas que nuestros amigos del Ayuntamiento han realizado y realizan en el Parque, donde se han plantado gran número de árboles y arbustos que aumentarán con su follaje la belleza de aquel admirado sitio de recreo del vecindario de Tortosa.

Durante los siete años que ha mandado en esta ciudad el perfido *grahonismo*, estaba aquel paseo completamente abandonado, por el odio cerval que los enemigos de Tortosa tienen a todas las obras realizadas por nuestros amigos con el gran celo, entusiasmo y buen gusto que les inspira su acendrado patriotismo.

Chillan, patean y rabien cuanto quiera nuestros mortales adversarios; difamen y calumbien a su capricho esos eufes envilecidos, que no lograrán empañar el buen concepto que de nuestros amigos se tienen formado las personas sensatas e imparciales por su buena administración y por haber dotado a Tortosa de obras tan útiles y admiradas como el Parque y otras que ponen nuestra ciudad a gran altura entre los pueblos cultos.

Nido de hipócritas. (I)

Hasta hoy habíamos visto nidos de tórtolas, mirlos, gorriones y otras aves de nuestra fauna zoológica.

También sabíamos que abundaban en esta comarca las madrigueras de gazapos. (A ciertos integristas tortosinos les gustan mucho los gazapos en arroz, por que son muy bazofieros).

Lo que ignorábamos es que existiese en Tortosa una gran rareza zoológica que no citan Cuvier ni ningún otro naturalista en sus obras, pues, sin duda, no tuvieron ocasión de observar que hubiese nidos de hipócritas como el que se han fabricado en la redacción de *El Estandarte* ciertos catedráticos *tiliputienses*, católicos de *double* y doctores de *pacotilla*, tan vanos y soberbios, que se han creído los más sabios del mundo. ¡Qué!

¡Vaya que pajarracos! Sus caracteres no los hallareis en la Historia Natural. Son unas aves muy raras que recientemente ha descubierto LA VERDAD.

Cuando se les llena el buche son muy mansas, cariñosas y pacíficas, y nada les importa, por supuesto, que sean ladrones y asesinos los que les den rancho. ¿Qué saben ellas de moralidad? Les guía solo el instinto de conservación: son muy taimadas.

Pero si no se les da de comer, se alborotan, se agitan, chillan desafortunadamente y pican con crueldad. Son peores que las aves de rapaña.

Son el prototipo del egoísmo y el más acabado simbolo de la hipocresía.

Si se quieren más detalles sobre los caracteres de estos pajarracos, pueden estudiarse directamente del natural en su propio nido situado en la

¡Petulancia!

El *dómine* Quiñones de *El Estandarte* pone cátedra anteayer, según costumbre, pretendiendo dar lecciones de gramática y literatura desde las columnas de aquel periódico, propósito de un suelto que publicábamos en nuestro número del sábado bajo el epigrafe de *Música sacra*.

Conocida es de todos la petulancia con que se escribe dicho periódico, pretendido *magister*, no solo de la prensa local, sino de la de toda España; *Profesor de literatura y profundo crítico* que lo mismo la embiste contra nosotros que contra las más reconocidas eminencias españolas en todos los ramos. Si valiera la pena contestaríamos a ese pretencioso periódico; pero como no queremos darle importancia, nos limitaremos a compadecerle, pues no otra cosa se merece quien posee la monomanía de expedir patentes de moralidad y suficiencia, cuando no es más que un *dómine Quiñones* cuyos desplantes ya nadie toma en serio.

A ese pobre redactor que tantas pruebas tiene dadas de desequilibrado ó neurótico, le aconsejaríamos, si es que no los ha utilizado ya, los recursos del hipnotismo ó la sugestión; pero son contrarios al dogma. Aunque la gente de *El Estandarte*, si los conviene, saben sacrificar el dogma, verbigracia, cuando se codeaban con los asesinos del 16 de Abril y *bazofaban* en el presupuesto municipal.

¡Oh, los sabiondos de *El Estandarte*!

Entierro

El acto fúnebre de conducir a la última morada el cadáver de nuestro inolorado amigo D. Ramón Cubeils Adell, verificado en Jesús esta mañana, ha sido una verdadera demostración de duelo por las muchas simpatías que gozaba el finado por su carácter generoso y benéfico y por el brillante desempeño de su carrera de medicina.

El pueblo entero de Jesús ha acudido a honrar el entierro del que fue su buen amigo, protector y facultivo diligente. Su caridad fue el paño de lágrimas de muchas familias necesitadas que, no pudiendo pagarle, jamás fueron molestadas, sin que su asistencia dejase de ser solícita y constante.

En la numerosa comitiva fúnebre figuraba, presidiendo el duelo, la familia del finado, acompañada del Alcalde D. Eduardo Rico, de los teniente-alcaldes D. F. Juan Ribás y D. José Morera, el Concejal D. Bernardo Soriano y otros que fueron sus compañeros en la Corporación municipal de esta ciudad.

Del féretro, que ha sido llevado en andas por cofrades de la *Asociación de San José y San Roque*, pendían seis cintas sostenidas por D. Juan Grau en representación de la *Asociación de San José*; D. Francisco Ventura por

la de *San Roque*; los médicos D. Enrique Hornedes y D. Juan José Cuca; el Subdelegado de farmacia don Pío Isuar y el ex-Alcalde D. Julio Gonzalez.

La numerosa comitiva conmovida ha querido acompañar hasta el cementerio el cadáver del finado, que tan buenos recuerdos deja en los corazones de sus amigos.

A toda su apreciable y afligida familia damos nuestro más sentido pésame, deseándoles la debida resignación cristiana, único lenitivo que tiene el dolor causado por la muerte de los seres más queridos del corazón.

R. I. P.

Fallecimiento

Victima de cruel enfermedad ha fallecido el joven D. Jaime Gimenez, y Hernandez, hijo de nuestro querido amigo D. Juan Ramón Gimenez acreditado tratante en ganado mular y caballo.

Era el finado muy conocido en esta ciudad y gozaba de muchas simpatías por su buen carácter pacífico y laborioso.

A toda su apreciable familia damos nuestro sentido pésame, deseando que Dios haya acogido en su seno el alma del finado.

R. I. P.

Perjuicios

Se reciben desconsoladoras noticias de los perjuicios causados por las heladas de estos días en los almendros, cuya cosecha en varios pueblos se ha perdido por completo.

También se han helado las flores de algunos melocotoneros y albaricoqueros primerizos que empezaban a brotar.

El Ebro

Sigue este río caudaloso arrastrando gran cantidad de agua que aprovechan los laudes de varios pueblos ribereños para realizar sus viajes a esta ciudad con cargamento de yeso, ladrillos y maderas con destino al consumo ordinario.

El tiempo

Continúa arreciando el frío habiéndose helado las aguas de los algibes y abrevaderos de la huerta; pero hoy no es tan sensible por haber calmado el cierzo que soplabá estos días con bastante violencia.

Si el sol continúa brillando con esplendor como hoy, es natural que volvamos pronto a la temperatura benéfica de días pasados.

La Gaceta.

El diario oficial publica hoy un Real orden del ministerio de la Gobernación disponiendo que el domingo próximo se verifique el sorteo suletorio de mozas del actual reemplazo en la forma preceptuada en el artículo 4.º de la Real orden de 29 de Diciembre.

Nieves

En el Moncayo, (Aragón) en Monseyn (Cataluña) y en otros montes elevados de la condillera Ibérica han caído copiosas nieves, atribuyéndose a esto el intenso frío que recientemente se ha desarrollado.

Maestras

Por el Rectorado de la Universidad literaria de Barcelona se han extendido los nombramientos de maestra de la escuela de Amposta (auxiliar); a D.ª Antonia Remus, y a D.ª Maria Ana Xisus de la de Enveja (Tortosa).

Producción del marfil

Anualmente se sacrifican en Africa unos 65.000 elefantes que rinden marfil por valor de 170.000 libras esterlinas. Este marfil se reparte entre varios mercados de Europa, Asia y América, siendo de notar que el mejor marfil queda en Africa, comprado por los reyezuelos de aquel desconocido país.

Fuera de Africa es escasa la producción de marfil, puesto que entre India, Ceilán y Sumatra, apenas se producen 20 toneladas.

ZAPATOS DE GOMA para barrros y días de lluvia, a 9 pets. de caballero y 7'30 pets. de señora última forma.

ZAPATERIA MORESO

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc. Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya tos cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa

Ron de Quina

para limpiar la cabeza e impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3'50.

Peluquería Vilanova.—Tortosa.

La tos se cura con el **ELIXIR de GUAYACOL ISUAR**.

¡Todo el mundo fotógrafo!

POR 15 PESETAS Se puede adquirir una máquina fotográfica sistema **PARISIEN** con los siguientes accesorios

Una máquina con obturador—un farol con vidrio rojo—escurridor—un estuche con revelador, virage y fijador—un estuche con seis placas—un album con veinte y cuatro cartolinas y cinco targetas sueltas—seis hojas papel preparado—dos cubetas—prensa para el tiraje un receptáculo con su correspondiente buya una hoja impresa con explicaciones para su manipulación.

De venta en la librería **Mestre Rosa 11, Tortosa**

El general Azcárraga

Dos medidas que merecen sinceros elogios acaba de dictar el general Azcárraga, y otra tiene en preparación que también será muy bien acogida.

La primera es la que aumenta en 100 cartuchos por plaza (casi el doble que en la actualidad) los que ha de consumir cada soldado anualmente en las prácticas de tiro al blanco. La necesidad de que las tropas sepan utilizar las ventajas del armamento moderno es tan evidente, que no hace falta demostrar la excelencia de esta disposición, que ojalá pudiera completarse con otras para formar buenos campos de tiro, dotados de todo el material indispensable.

La segunda medida consiste en disponer que a los jefes y oficiales de Ultramar que tengan débitos en unos cuerpos y alcances en otros, les baste declarar el importe de estos últimos para que, sin esperar a la liquidación definitiva, puedan serles compensados unos con otros, y no sujetarles a descomos de sus pagas para abonar los primeros.

Lo que prepara es una reducción considerable en el número de plazas de las próximas convocatorias para las Academias militares, teniendo en cuenta el exceso de personal hoy existente. No recibirán bien esto los padres de jóvenes aspirantes; pero si la opinión pública.

El invierno en Rusia

Según nos anuncian de San Petersburgo, en los últimos días de Febrero dominaba con su terrible influencia el invierno septentrional, desplegando sobre las estepas infinitas, sus esplendores trágicos y sus mirajes mortíferos. Su yugo pesa sobre la tierra adormecida, cuya superficie inmensa se cubre con una capa de nieve, refulgendo por las noches intensa nevada, con una temperatura de 28 grados bajo cero.

Tal es el terrible invierno que experimenta el alma popular de la raza eslava, que sus grandes poetas han cantado tantas veces, y en cuyos cánticos radía el genio ruso, glacial, puro y místico, como la austera melancolía de sus noches eternas.

Sería difícil dar idea de lo que sufren los desgraciados en Rusia durante el invierno, los desheredados de la vida, los vencidos por el destino, que sólo pueden vivir gracias a la caridad administrativa y privada, que reinan potentes entre los pobres del Norte.

Señalemos, como contraste digno de ser notado, que los rigores del invierno no impiden a los felices del mundo divertirse locamente, inaugurando un movimiento mundano que en vano trata de acallar las penas de los necesitados.

Telegramas

Madrid, 6, 5'5 t.

Felicitaciones.

España y Alemania

La reina regente ha recibido hoy muchas felicitaciones de Berlín, entre ellas una del emperador Guillermo, con motivo del banquete dado en honor del duque de Veragua, portador de las insignias del Toisón de Oro para el Príncipe Alberto, heredero de la Corona del imperio alemán.

Habla Silvela.—Las Canarias

El jefe del gobierno, al salir esta mañana de Palacio, ha desmentido de la manera más enérgica la noticia que acoje ayer *El Siglo Futuro* sobre negociaciones de España con Inglaterra para la venta de las Canarias.

El señor Silvela se ha lamentado de que haya periódicos españoles que se atrevan a lanzar una especie tan antipatriótica como la que estaba desmintiendo.

Del Transvaal.—Espectación

Las noticias que se telegrafían hoy de Londres sobre la guerra anglo-boer, tienen muy poco interés y se refieren casi todos a movimientos de los ejércitos beligerantes como preparándose para una grande y decisiva acción.

Con este motivo reina mucha expectación en Londres y en todas partes.

El tiempo.—Reclamación

Madrid, 6, 11'55 m.

Los despachos que se reciben de diferentes puntos de la península dan cuenta de haberse dejado sentir un gran descenso de temperatura.

En el Norte han sido copiosas las nevadas, y en general, el frío ha sido intenso.

—Se insiste en los centros oficiales en que no es cierto que Inglaterra haya reclamado indemnización por haberse cedido a Alemania las Carolinas, Marianas y Palaos.

VAQUERIA SUIZA

DE

MIGUEL DOMENECH

MONCADA 47.

Leche pura fresca todos los días, filtrada y libre por lo tanto de gérmenes dañinos del polvo de boñiga que tienen todas las leches sin filtrar. Se sirven a domicilio a 40 céntimos litro todo el año.

Para encargos se admiten en la casilla del Mercado n.º 1.

Las Carolinas

Nueva chocolatería

DE

Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente al «Café Universal».

TORTOSA

<p>Recojed sellos usados de correo</p> <p>Los sellos de correo de los Países de Ultramar serán enviados como recompensa. Pedir informes o enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Belán, PORT BOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios o certificados.</p>	<p>nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Cruciferos y medallas de San Antonio de Padua serán enviados como recompensa. Pedir informes o enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Belán, PORT BOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios o certificados.</p>
--	--

Agencia de negocios

de **D. Francisco Fadura March, Genoveses, Ensanche del Temple, Casa Borrás.**

TORTOSA

Esta Agencia cuenta con elementos y garantía, para servir al público con actividad y economía, proporcionándole todo género de facilidades, tanto en esta población y pueblos del partido, como en la Capital, Madrid y provincias.

Asuntos a que se dedica

Habilitación de clases activas y pasivas, expedientes de quintos y de pensiónes de fallecidos, cobro de abonos, alcances de Ultramar, inquilinatos de casas y de toda clase de créditos, pagos de contribuciones, bienes nacionales y derechos reales, redenciones de censos, préstamos y colocación de capitales, compra y venta de fincas, licencias de arma y caza, comisiones, despacho de exhortos, devolución de depósitos, fianzas y redenciones del servicio militar, traspaso de fincas en los amillaramientos, inscripción de documentos en los Registros de la Propiedad, informes comerciales, registros de Minas, negociaciones de efectos públicos y cupones, etc., etc.

La casa cuenta con activos y acreditados corresponsales y con Letrado y Procurador de confianza.

Para más informes y antecedentes, dirigirse a la misma.

BARATURA VERDAD

GRAN NOVEDAD

Sombrerería **LA ECONOMICA**

Antonio Delsors

3, Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de invierno de 1899

Esta acreditada casa por su baratura anuncia a sus numerosos parroquianos y al público en general que ha recibido las novedades para la presente temporada de invierno.

Sombreros de todas formas y clases desde 3 pesetas uno.

Gorras en diversas formas de novedad como también Boinas y Gorras-Boinas.

Grandes novedades en Boinas, Gorras y Marineras para niño.

No comprar sin antes visitar dicha casa por ser el autor de la baratura y la que vende más barato.

Visitad dicha casa y os convencereis de la verdad.

Se admiten toda clase de composturas en dicho ramo.

No equivocarse.

Imp. de José L. Foguet, P. Hospital, 5.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Apretada

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

mejor las hojas,

Dura toda la vida

ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma, novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo. Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas dedicadas de pie de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu-TORTOSA

Gran fábrica de guanos

de OSÉ MARIA GASCO

DIRECTOR RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del caco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

EL DOLOR de CABELLA

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hémitermina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

GARGANTA, VOZ, BOCA

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLOBO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

CONFITES CARPA

para crónica y rebelde que sea y producida por Olvida toda otra especialidad quien los usa

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la cualquier causa.

una sola vez. No contienen opio ni morfina

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.

TOS